

La rectificación DEL CENSO ELECTORAL

Al publicarse hace pocos días la circular del ministerio de la Gobernación sobre rectificación de las listas electorales, escribimos un artículo llamando la atención sobre la importancia que para cuanto se relaciona con la vida pública, tiene el que desaparezcan del Censo electoral las vergonzosas mixtificaciones que vienen a falsear lo que precisamente constituye la esencia misma del sistema representativo.

Esta consideración no ha servido para hacer salir de su indiferencia a los que después clamaron con mayor indignación contra la falta de sinceridad de las elecciones, pidiendo que éstas se aplacen hasta que se tenga un censo limpio de falsedades, cosa que no sabemos cómo puede suceder, ya que la iniciativa para las rectificaciones, según recordaba el Sr. Moré en su circular, la ha dejado la ley a los ciudadanos, excluyendo por desconfianza a los Gobiernos de esta función, y los ciudadanos, por su parte, esperan a que se les dé hecha.

Aunque el plazo para presentar reclamaciones, que ha comenzado el 10 de este mes, no termina hasta el 20, la apatía que se advierte en el cuerpo electoral hacia el ejercicio de este importante derecho, da lugar a pocas esperanzas respecto a lo que haya de ocurrir en los días sucesivos, justificando tan lamentable negligencia las amargas reflexiones de nuestro estimado colega *El Imparcial*, en el artículo que hoy dedica al asunto.

Todavía puede tener esta alguna explicación en el ciudadano que, sin vínculo alguno con las organizaciones políticas existentes, se mueve sólo a impulsos del personal estímulo, y aquejado de la desconfianza y el escepticismo en el resultado del propio esfuerzo, que constituyen quizá la enfermedad nacional más grave, prescindiendo de toda molestia y persiste en su alejamiento de cuanto puede tener relación con la vida pública, sin advertir que tal conducta sólo sirve para perpetuar el predominio de elementos nocivos a la existencia nacional.

Pero lo que apenas se concibe es que partidos organizados, cuya intervención en la vida pública debe fundarse en aumentar las garantías de sinceridad del sufragio, dejando reducidas a sus verdaderas proporciones, mediante la exclusión de muertos y desaparecidos, y sobre todo, de nombres enteramente imaginarios, las fuerzas de sus contendientes; lo que no tiene explicación posible, es que estas organizaciones dejen pasar el plazo que la ley les concede para que sus críticas se traduzcan en resultados positivos, reservando para cuando ya no hay posibilidad de remedio la obra estéril de censurar y protestar contra un estado de cosas que subsiste principalmente por culpa suya.

Precisamente ahora que no se lucha con los apremios de una campaña electoral próxima, es cuando esta obra fundamental de la depuración del censo, que con tanta insistencia se pedía hace un año, podría realizarse en las mejores condiciones posibles.

De las consecuencias de no hacerlo, sería altamente injusto venir después a culpar al Gobierno, según el cómodo sistema, causa principal del atraso de nuestras costumbres públicas.

PROYECTO DEL BANCO

En la sesión de mañana del Congreso comenzará probablemente la discusión del proyecto de ley del Banco.

Con este motivo, dice *La Correspondencia* que la opinión general, que parecía calada con el proyecto del Sr. Rodríguez, se enroscaba ante el dictamen de la comisión:

«Al ministro de Hacienda—añade el colega—se atribuye la afirmación de mantener lo capital de su pensamiento y la absoluta libertad del Estado para determinar el régimen de un establecimiento de crédito privilegiado, entendiendo que esa libertad no se puede enseñar, y que así consta absolutamente en las cláusulas del contrato celebrado con la Tabacalera. En esta opinión, que no es la de algunas personas de las más caracterizadas entre las que combatieron el proyecto del Sr. Urzúa, coincide el Sr. Rodríguez con el Sr. Azcárra. Se ha dicho también que se presentarán al dictamen de la comisión, en forma de enmiendas, los artículos del otro dictamen de la comisión que presidió el Sr. Cellaruelo, y que, si todos éstos son rechazados, se presentarán después, también como enmiendas al dictamen de la comisión actual, aquellos extremos suprimidos del proyecto de ley del Sr. Rodríguez.

Creemos que se hubiera procedido con mucho mayor acierto no alterando el proyecto del Sr. Rodríguez, si no era para aproximarlo al dictamen de la antigua comisión.

El Imparcial publica también hoy un nuevo artículo insistiendo en sus puntos de vista respecto a esta cuestión.

«Para responder del billete—dice—que hace veces de moneda, y por tanto para proveer a la salud de ésta, se limitaba y precisaba de un modo taxativo en el anterior dictamen la clase de valores y efectos que había de haber en el departamento de emisión; ahora y por el nuevo proyecto se otorgan todo el monto, es decir, toda la cartera del Banco. Además, la circulación de billetes podrá crecer con la facilidad con que engordan las personas de carne fofa. Cumple con sus deberes un Estado, que así atiende a cosa tan esencial como la sanidad de la moneda en la vida de la nación».

LA SITUACIÓN POLÍTICA EN BÉLGICA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN BRUSELAS)

Causas de la actual situación.—Las elecciones de Mayo.—El voto plural y los partidos avanzados.—Plan de defensa del gobierno.—Concesión del derecho electoral a las mujeres.—Datos sobre la manera de verificarse las elecciones.

Aunque no tenemos por costumbre ocuparnos de cuestiones políticas en estas cartas, vamos a permitirnos echar hoy una rápida ojeada sobre la situación política de Bélgica, en vista de las elecciones legislativas que han de tener lugar en Mayo próximo, y que se presentan en condiciones algo tan excepcionales.

Es cosa indudable que la Constitución que se dio en Bélgica en 1831, inmediatamente después de su separación de Holanda, es una de las más liberales que se conocen y que se conocen aún en Europa; la libertad de conciencia, la de cultos, la del pensamiento, la de la palabra, la de la prensa; en fin, todas las libertades habidas y por haber fueron en ella consignadas, y justo es añadir también que siempre fueron respetadas por los dos monarcas que desde entonces ocuparon el trono, y por los diversos gobiernos que desde hace setenta años se sucedieron en el poder, tanto católicos como liberales.

Pero si las libertades eran muchas, en cambio los derechos eran muy limitados, de tal manera, que llegaba apenas a 3 por 100 el número de ciudadanos que tenía derecho a intervenir en las elecciones para diputados, elecciones que eran, como se desprende, puramente censitarias.

Durante medio siglo este estado de cosas debió satisfacer ampliamente a la generalidad del pueblo belga, que se limitaba a contemplar como simple espectador las luchas entre liberales y conservadores (llamados aquí *católicos* o *clericales*), los cuales se sucedían alternativamente en el poder, según los vientos que corrían; pero generalmente casi siempre los mismos electores y casi siempre los mismos elegidos, fuera de las dos o tres docenas que constituían la mayoría.

Ahora bien; ¿cómo explicar el que un período de tiempo que fué tan agitado entre los pueblos latinos se haya pasado en Bélgica—así como en Holanda e Inglaterra—en una paz casi octaviana? No sería lógico atribuirlo, en primer término, más bien que a la cuestión de raza, a las grandes libertades constitucionales, que los de arriba eran los primeros en respetar, considerándolas como otras tantas válvulas de seguridad en la máquina Estado? Téngase en cuenta que la mitad del pueblo belga es de origen latino.

Como quiera que sea, todo en la vida tiene un fin, y llegó al cabo un día en que el pueblo belga reclamó también derechos al lado de sus libertades. Hace, en efecto, unos veinte años, comenzó a iniciarse en el partido liberal una tendencia de principios divergentes que acabó por dividirlo en dos grupos: el radical o progresista y el moderado o doctrinario. A su vez los socialistas, que hasta entonces se habían limitado a cooperar con los liberales, comenzaron a organizarse como cuerpo político, que quería de grado o por fuerza hacer papel.

En las elecciones legislativas de 1884 cayeron los liberales del poder víctimas de sus divisiones y de su inacción, y fueron, naturalmente, reemplazados por los católicos. A partir de aquel momento los liberales moderados comenzaron, por decirlo así, a caer de su burro, volviéndose más maleables y más dispuestos a las concesiones, y los católicos, que no querían ir en zaga, se adelantaron casi a aquellos y se ocuparon del partido popular con una solicitud que ni unos ni otros habían mostrado hasta entonces.

Aéilas cosas, llegaron las elecciones legislativas de 1892, que consagraron al *statu quo ante*, es decir, la continuación de los católicos en el poder; pero al año siguiente las Cámaras, juzgando que no po-

dían ó que no debían resistir por más tiempo a la fuerza de la opinión, decidieron reunirse en Congreso y abordar la revisión del art. 47 de la Constitución, relativo al cuerpo electoral. Después de muchas y memorables discusiones entre la mayoría y las minorías, es a las cuales comenzaban a mezclarse los clamores populares, se llegó a una transacción en que se reconocía un voto a cada ciudadano mayor de veinticinco años, otro voto suplementario a los que pagaban cierto censo, y un tercer voto, en fin, a los que reunían ciertas condiciones de instrucción. Tal fué la modificación introducida en la Constitución en 1893 y que es conocida bajo el nombre de *Ley del voto plural*.

Esta reforma sirvió de un golpe al cuerpo electoral a algo más del 20 por 100 de la población del país, pero si el nuevo sistema fué algún tanto provechoso al partido socialista, que vio, gracias a él, aumentadas las filas de sus diputados, resultó desastroso para el partido liberal, que salió muy mercedado en las cuatro elecciones legislativas verificadas desde entonces en Bélgica. Así, de 152 diputados que forman actualmente la Cámara belga, hay unos treinta de socialistas, una veintena de liberales de los dos matices, y un centenar de católicos-conservadores, que en las cuestiones políticas votan con el gobierno.

Ahora bien; como las minorías liberal y socialista no ven en el actual sistema electoral la posibilidad de un cambio que les sea favorable, que acabe por derrocar a los conservadores, que llevan ya dieciocho años en el poder, se proponen introducir una nueva reforma electoral, suprimiendo el voto múltiple, que consideran como un privilegio. En efecto; dicen, por 1.472.953 electores inscritos en 1900 el número de votos emitidos fué de 2.269.414, es decir, casi el doble, lo cual demuestra con toda evidencia que el voto plural anula materialmente el voto simple.

Esta clase de consideraciones y de comunes intereses estrecharon poco a poco la unión entre liberales moderados, liberales progresistas, socialistas simples y socialistas cristianos, los cuales se proponen ayudarse mutuamente en las elecciones que para la renovación de la mitad de la Cámara deberán tener lugar el 25 de Mayo entrante, y al efecto han logrado agitar la opinión, multiplicando los mítines y las manifestaciones que son más ó menos entusiastas, y que habiendo sido en un principio pacíficas, cual conviene a un pueblo avezado al ejercicio de la libertad, están siendo causa, a la hora presente, de graves desórdenes.

Por su parte el Gobierno y la mayoría, que se encuentran, como es natural, muy a su gusto con el actual orden de cosas, no parecen dispuestos a acoger la proposición de revisión de las minorías, y toda hace creer que no será tomada en consideración por el actual Parlamento. Los sentimientos que abraja el gobierno de oponerse a la revisión, no dejan ya a nadie la menor duda; pero para el caso eventual en que las elecciones de Mayo refirieran las minorías y que la revisión se imponga, piensa recurrir a medios de acción sumamente interesantes, que de realizarse le afianzarán indudablemente en el poder.

Si la oposición, dice el gobierno, considera como un derecho natural el que cada ciudadano tenga un voto, no hay razón ninguna para excluir de este derecho a las mujeres, y por consiguiente el gobierno propondrá extender el sufragio al bello sexo. Esta amenaza, como se ve, no puede ser más ingenua, dado el resultado ultra conservador que dió recientemente en Noruega el voto femenino, y si se considera que el partido socialista tiene inscrito en su programa el voto de las mujeres. Digamos, sin embargo, a este propósito, que los socialistas, que dejaron de ser violentos y peligrosos desde que entraron en el Parlamento, son también oportunistas cuando llega el caso; así es que, tan pronto como tuvieron conocimiento de las intenciones del gobierno, convocaron a ciudadanos y ciudadanas en el inmenso anfiteatro de la Casa del Pueblo, y después de largos y reñidos debates autorizaron estas últimas a los diputados socialistas para votar contra el gobierno en el caso que éste proponía el sufragio femenino, por considerar el hecho como una maniobra política que tiene sólo por objeto el otorgar a los conservadores en el poder.

Tales son las condiciones en que se presentan las próximas elecciones de Mayo, aquí en Bélgica, y como quiera que es este un país cuya evolución política ofrece gran interés y no poca enseñanza, hemos creído oportuno dedicar a los lectores de *El Correo* la precedente reseña, a fin de que puedan apreciar en su justo valor los telegramas que no dejarán de lanzar las Agencias durante el período electoral y subsiguiente, telegramas casi siempre exagerados, por estar redactados bajo la impresión del momento, y poco comprensibles a causa de su necesaria concisión.

Para terminar con esta carta, ya un poco larga, vamos a procurar al lector datos complementarios.

Como en la mayor parte de los países, el poder legislativo se ejerce en Bélgica colectivamente por la Cámara de Diputados y por el Senado. Los diputados son elegidos sobre la base de uno por cada 40.000 habitantes, y el bien su mandato dura cuatro años, la Cámara se renueva por mitades cada dos. Cada miembro recibe una indemnización anual de 4.000 francos, y goza de libre recorrido en los ferrocarriles del Estado. El número de senadores es siempre igual a la mitad del de los diputados; son elegidos por ocho años y renovados por mitades cada cuatro. No hay senadores de derecho ni nombrados de oficio; pero todos deben haber cumplido cuarenta años. La mitad de los senadores es nombrada directamente por el cuerpo electoral, y la otra mitad por las Diputaciones provinciales.

Las elecciones se hacen por distritos, que se dividen y subdividen en un número infinito de colegios y secciones, cosa que contribuye a hacer del domingo de elecciones el día más tranquilo del año; solo hacia la noche, cuando comienzan a anunciarse los resultados, se ve algún movimiento y se dejan oír las banderas de música de los triunfadores. La emisión del voto es perfectamente secreta, y los chanchulos electorales son cosa bastante rara; además, el solo hecho de ser el voto obligatorio para todos

los electores, dificulta ya mucho los abusos y las coacciones.

¿Cuál será el resultado de las futuras elecciones? No queremos meternos a profeta; pero hay quien vaticina que el juego de liberalismo y conservadores acabó ya su cometido en Bélgica, y que comienza franca y abiertamente la lucha entre el individualismo y el socialismo. Allí veremos.

ECA.

Bruselas 9 Abril.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

Antesanoche se celebró en los hermosos salones de la señora marquesa de Squelche uno de los dos bailes con que tan distinguida dama obsequia esta primavera a la sociedad aristocrática.

Se verificó primero un banquete al que asistieron el Nuncio de Su Santidad, monseñor Rinaldini; el embajador de Rusia y Mme. y Sr. Schewitch; el duque y la duquesa de Sotomayor, conde y condesa de Guendulain, marqueses y marquesas de Ayerbe y de Arquilla, duque de Arlón y marqués de Zarco.

La mesa estaba adornada con porcelanas blancas y claveles color de rosa, colados en centros de plata repujada; las porcelanas y candelabros descansaban sobre lunas encerradas en marcos de plata.

La concurrencia al baile fué tan numerosa como distinguida.

Dos lindas señoritas hicieron su presentación en sociedad: era una de ellas hija de los barones del Castillo de Chire; la otra es hija de los Sres. de Comas, y ambas llamaron la atención por su hermosura.

Los salones estaban adornados con profusión de flores, predominando los claveles y las azaleas.

Ayer tarde fueron recibidos en audiencia por S. M. la Reina, los príncipes de Wrede; la condesa de Macedo, esposa del ministro de Portugal; el duque de Bvona y el de Plasencia; los marqueses de Maiferit, el de Cáceres y el presidente del Tribunal Supremo, Sr. Martínez del Campo, con su señora.

El ministro de la Argentina, Sr. Quesada, presentó a S. M. a dos distinguidos compatriotas suyos: los Sres. Martínez (don Alberto) y Carril. A este último le acompañaba su hija.

En la iglesia de Santa Isabel se celebró ayer el matrimonio de la señorita doña María del Carmen Manzano con D. Ramón Sáenz de Hureda.

Fueron padrinos la madre del novio y el padre de la novia, y testigos los señores D. Antonio Maura, duque de la Conquista, conde de Lombillo, Hureda (D. Antón), Fernández (D. Eduardo), Méndez (D. Sebastián), Matarrana (D. Carlos) y Montenegro.

—Dice *La Epoca*: «Se asegura que el duque de Granada ha dimisionado el cargo de mayor domo mayor de S. M. a los Príncipes de Asturias, y que le sucederá el duque de Vistahermosa».

—Continúa en grave estado la marquesa de Bonamejile de Sistallo a la que asisten con cariñosos solícitos sus hijos los marqueses de Bonamejile y Torralba y la marquesa de Rubiende de Chavela.

—Ha fallecido en Madrid D. Gaspar Casani y Queralt, hijo de los condes de Graldell y de Cifuentes, sobrino de la condesa de Fuenclara y primo de los duques de Maqueda, marqueses de la Mesa de Aza, Tolosa, Besora, Tarazona y conde de Santa Coloma.

También ha fallecido en esta corte, víctima de una pulmonía, el joven diplomático D. Manuel Cano y G. de Wert, hijo del notable poeta sevillano Sr. Cano y Cueto.

LA CARNE EN MADRID

Alza de los precios.—Medidas del Gobierno.—Los tabajeros

La carne ha experimentado en Madrid un alza, motivada, al decir de los tabajeros, por las escaseces de reses, lo que preocupa a las autoridades locales y al Gobierno. Sobre este asunto con frecuencia ayer detendámonos al alarde y al ministro de Agricultura. El Sr. Canalejas interesará de las empresas ferroviarias que comienzan a regir, desde luego, las tarifas reducidas que aquéllas ofrecieron poner en vigor para el transporte de ganados durante la feria próxima.

El concejal Sr. Benda, inspector de los Mataderos municipales, es haciendo un estudio acerca de la conveniencia de importar reses vacunas de la República Argentina por cuenta del Municipio, en vista del buen éxito logrado por la iniciativa particular.

A juicio del Sr. Aguilera, la cuestión, aunque difícil por la crisis que viene atravesando la ganadería, se solucionaría muy pronto si el Gobierno suprimiera los derechos de aduanas para la importación de los ganados, ó hiciera, por lo menos, alguna rebaja provisional en los mismos.

Ayer visitó al Sr. Aguilera una comisión de tabajeros, quienes trataron de justificar la subida de los precios, diciéndole que los acordados por el gremio, y que no sufrirán alteración por ahora, son los siguientes:

Carne elegida, 3 20 pesetas kilo.
Item sin hueso, 2 80.
Falda y pecho, 1 80.

La subida en el precio se debe, según los tabajeros, a que la arroba de carne ha ascendido desde 84 a 93 reales en el espacio de veinte días. Las 115 reses importadas hasta la fecha de la República Argentina han pasado, como término medio, 28 arrobas, mientras las de Argelia no han pasado de 13.

Otros motivos ocasionales de la carestía de la carne son los siguientes: la falta de reses en Madrid, que hacen retraerse a los ganaderos de este mercado ante el temor de que sus reses pierdan en valor por la insuficiencia de los pastos; el haberse sacado gran número de vacas en el estado de preñez, y una excesiva cantidad de terneras, en perjuicio de la reproducción de la especie; la aparición de la glosopoda, que tantos estragos ha producido en la raza bovina; y también dicen algunas personas que influye la imposición de matorrales por el Ayuntamiento, que son

considerados como funcionarios municipales, y con los cuales no están conformes muchos ganaderos, que desearían nombrar libremente a los sacrificadores de sus reses.

Ayer tarde se verificó una numerosa reunión de carniceros para constituir una Sociedad que se dedique, en vista de las circunstancias, a favorecer la importación del ganado argentino. La reunión fué privada, y según se dice, en ella predominaron varios criterios. Algunos expusieron las ventajas que produciría la tralda de reses africanas. Otros manifestaron que el ganado de Buenos Aires, si bien se compra en condiciones inmejorables, pierde mucho al trasportarlo a España, por no disponer en todos los sitios, y sobre todo en Madrid, de buenas dehesas. Todos estuvieron conformes en que la importación sería muy costosa por los actuales derechos de aduanas.

Convino en pedir la rebaja provisional del arancel.

Con razón dice a este propósito *El Imparcial*, que la vida en Madrid es imposible. El encarecimiento de la carne y de otros artículos de primera necesidad sólo se explica por un conjunto de causas, entre las que no es la menor el premio de los cambios sobre el extranjero, que facilita y estimula la exportación, dejando exhaustos los mercados nacionales.

DESDE ITALIA

Banquete diplomático.—Cuadros históricos.—Nuevo embajador.—Fiesta del árbol.—Artistas españoles.—De viaje.—Impresiones.

Señor director de *El Correo*.

El embajador de S. M., Sr. Mazo, acreditado cerca del rey de Italia, dió el martes último un espléndido banquete en el suntuoso palacio Barberini, en el que está instalada la embajada. La mesa estaba profusamente adornada con preciosas flores y la comida fué digna del representante de nuestro país. Asistieron el Sr. Prinetti, ministro de Negocios Extranjeros, con su señora; y con las suyas respectivas, los embajadores de Alemania, Austria, Rusia y Portugal; ministros de Bélgica, Holanda, Turquía y Rusia, a quien también acompañaba su bella hija; el antiguo embajador de Italia en Madrid, barón Blanco, y la baronesa; el conde Greppi, senador, que tan popular fué en nuestro país cuando era ministro de Italia; el secretario general del ministerio de Negocios Extranjeros, Sr. Malvín; el Sr. Cappelli, con su señora y cuñada; los marqueses de Hideny, que se hallan de paso en Roma; los secretarios de la embajada, Sres. Gassend y Soriano; el cónsul de España, Sr. Cordaro, y el que se encarga de estas líneas.

Las señoras lucían magníficos trajes y ricas joyas; el Sr. Mazo, la banda de San Mauricio y San Lázaro, que también llevaba el Sr. Prinetti, y los demás embajadores y ministros lucían también grandes cruces y encomiendas, y algunos, como los de Alemania y Portugal, el barón Blanco y el conde Greppi, las españolas de Carlos III e Isabel la Católica.

El café se sirvió en uno de los magníficos salones del palacio, en que hay tanto que admirar, así en esculturas como en cuadros, y en uno de cuyos techos está el famoso *trionfo della Gloria*, pintado por el célebre *Pietro da Coriona*, que es una de las curiosidades de Roma, donde tanto abundan las obras maestras.

A las once se disolvió la reunión, recibiendo nuestro embajador plácemes de los que habían tenido el gusto de asistir a fiesta tan espléndida y agradable.

En un salón pequeño, inmediato al en que se sirvió el café, saborearon el suyo, lejos de los damas omanas, los embajadores de Rusia y Francia, sosteniendo larga conversación mientras se fumaban los ricos tabacos de la Vuelta Abajo.

En el teatro Argentino hubo antesanoche una función brillantísima de cuadros históricos, en la que tomaron parte distinguidísimas señoritas y jóvenes pertenecientes a la aristocracia romana. El objeto era benéfico y el teatro estuvo brillantísimo. Muchas señoras que estaban en butacas iban sin sombrero, y la prensa del día siguiente, al felicitarse por haber asistido a dichas localidades sin aquel artefacto, recomendaba a las romanas que adoptaran ese moda, lo cual prueba que éstas, como las madrileñas, se resisten a ir sin sombrero a butacas.

El Sr. Agüera, nuestro nuevo embajador cerca de la Santa Sede, fué recibido en audiencia solemne hace unos días por el Papa.

El Sr. Agüera, a quien se tributaron en el Vaticano todos los honores debidos a su alta jerarquía, entregó sus credenciales y presentó a Su Santidad el personal de la embajada.

El martes, por la mañana se verificó la fiesta del Arbol en las inmediaciones de la capital. Tomaron parte en la fiesta multitud de Corporaciones y más de 10.000 niños. Pasaba yo por la «Piazza del Popolo» cuando los reyes la atravesaban para honrar con su presencia la fiesta infantil, y el numeroso público que aguardaba el paso

de los soberanos, les tributó una respetuosa ovación.

Por Roma han pasado la Otero y la Guerrero, cuyos retratos se ven aún por las paredes, al lado del de un pelotari, con la clásica cesta, en ademán de prepararse a jugar.

Hace cosa de un mes que se ha inaugurado un pequeño frontón, que dirige el jugador conocido por «Muchacho», y en el que lucen sus habilidades algunos de los astros menores del pelotismo. Como la colonia italiana es muy numerosa en la República Argentina, donde tan popular es el juego de la pelota, quizás haya por algún lado de la que ha visto de aquel país que sea aficionado al sport vasco.

Decididamente se viaja en Italia con tanta molestia como en España. Las Compañías no prodigan los coches y éstos van abarrotados de viajeros. Y si esto sucede con los trenes directísimos, en que los asientos son más caros que en los ordinarios, no quiero pensar cómo lo pasarán los que van en ellos. Al salir de Roma, echamos a andar con un cuarto de hora de retraso, porque tardaban los viajeros en encontrar asientos.

En el cinco minutos antes de la hora de salida, numerosos empleados gritan uno tras otro, en diversos tonos: ¡Partenzal partenzal que repiten hasta que por fin arranca el tren, y se le viene a uno a la memoria los coristas de ópera que repiten: ¡Andiam! ¡andiam! y no se mueven.

Al llegar a Florencia, lo primero que veo es un cartel que anuncia al debut de la «Carmela», bailarina española; ¡tral!

También está aquí la orquesta Kaim, de Munich, que dirige Félix Weingartner, que creo es conocido en Madrid.

Florencia (la bella) merece bien ser dictado, por lo hermoso de sus alrededores y de algunos de sus edificios, sin contar, por supuesto, sus célebres galerías y Museos; pero la población está muy descuidada, hay gran desahago y unos perfumes que no son los de las flores de sus jardines.

Aquí, como en Nápoles, se nota gran deficiencia en los servicios municipales, y esto es tanto más extraño, cuanto que debe ser considerable lo que dejan aquí los forasteros y extranjeros.

Aquí se paga por entrar en todos los Museos; es verdad que en casi todos hay entrada libre los domingos; pero aún de eso hay que rebajar, porque siempre en esos días están cerrados algunos salones. Hace años se pagaba una lira por ver las «galerías degli Uffizi» y la del palacio Pitti, que están unidas por un largo corredor que pasa por encima del puente «Vecchio»; pero ahora hay que volver a pagar otra lira en el corredor para poder pasar a la galería Pitti. Y no se paga solo en los Museos, sino aun en muchas iglesias para ver alguna curiosidad.

En Florencia hay también un número considerable de turistas, y los hoteles están llenísimos.

Cuando era la capital de Italia, se emprendieron, sin duda, grandes obras de embellecimiento de la ciudad; pero al trasladarse la capitalidad a Roma, perdió Florencia su importancia y quedaron aquéllas interrumpidas. La plaza del Duomo con la Catedral, el baptistero y el campanario, y las de la Signoria con el palacio Vecchio y la loggia dei Lanzi, son notabilísimas. El monumento a Dante en la plaza Santa Croce es de los más hermosos de la ciudad. Es una estatua de mármol que tiene 19 pies sobre un pedestal de 23, y en los cuatro ángulos hay unos leones que sostienen otros tantos escudos, en que se leen cuatro de los nombres de sus obras más famosas, después de la Divina Comedia.

Los Museos de Florencia son tan notables como los de Roma, y superiores con respecto a la pintura. La tribuna del palacio degli Uffizi es quizá la colección más importante que existe de obras maestras de escultura y pintura. En la Academia está el famoso David de Miguel Ángel.

Rapportor.

Roma-Florencia, Abril.

DE MARRUECOS

Carta del Sultán.—Reunión del cuerpo diplomático.—La kábila de Benimsara.

Tánger 12.—En la mezquita principal de esta población se ha leído una carta, en que el Sultán da cuenta de su entrada triunfal en Fez.

El cuerpo diplomático se ha reunido hoy en la residencia del ministro de España, como de costumbre con objeto de tratar de asuntos relacionados con los circulares del gobierno marroquí.

Una de ellas se refiere a la exportación de cereales.

También ha deliberado acerca de los nuevos tributos que se propone establecer el Sultán y que afectan a los «debtos protegidos» europeos.

Se reciben noticias de un combate muy importante librado contra la kábila de Benimsara.

Las tropas imperiales, en unión de los contingentes de los gobernadores del Ghorb, atacaron a los benimsaras.

Después de larga y encarnizada lucha abandonaron el campo los rebeldes.

Tuvieron éstos 16 muertos y gran número de heridos.

Las tropas les hicieron además 86 prisioneros.

LA PAZ CON LOS BOERS

Londres 12.—El gobierno guarda reserva y absoluto silencio respecto al curso de las negociaciones que se siguen con los boers, y sobre el objeto del Consejo de ministros que tendrá lugar hoy.

Los periódicos discuten el desarrollo y término de las negociaciones y se muestran optimistas en su inmensa mayoría.

La prensa ministerial cree que el gobierno desea aplazar la discusión de los presupuestos para poder hacer alguna declaración definitiva respecto a la solución que haga de darse al problema de la guerra.

Algunos periódicos que en días anteriores se mostraban intransigentes, han modificado su opinión y hoy manifiestan que podrían hacerse algunas concesiones en las condiciones de paz.

Londres 12.—Una nota oficial desmiente los rumores referentes a la posibilidad de una paz inmediata, por considerarse improbable que después de la conferencia de Klerkedorp los jefes boers presenten al general Kitchener proposiciones aceptables.

GRAVES SUCESOS EN BELGICA

Tren apedreado

Bruselas 12.—Los huelguistas han asaltado esta mañana a pedradas, cerca de Houdeng, un tren de viajeros.

Han roto casi todos los vidrios de las ventanillas; pero afortunadamente los viajeros han resultado ileso.

Hasta ahora no han ocurrido nuevos incidentes.

Después de las sangrientas represiones operadas por la policía, los socialistas han acordado circular entre sus partidarios el orden de someterse rigurosamente a toda violencia y no hacer manifestaciones más que en forma pacífica.

El periódico *El Pueblo*, órgano socialista, publica el acuerdo adoptado por el comité del partido obrero de esta capital, según el cual se suprime la gran reunión que se había proyectado para esta noche en la Casa del Pueblo. En cambio, mañana a las diez de la mañana, se celebrará la reunión de los comités de diferentes sindicatos obreros para tratar de la huelga general, la que parece seguro será decidida.

El cambio de táctica de los socialistas es debido en gran parte a la actitud de los liberales, los cuales han declarado que no quieren seguir a aquellos en la vía revolucionaria.

Colisión con los gendarmes.—Heridos.

Bruselas 12.—Esta tarde ha ocurrido un grave alboroto en Messines.

Dos gendarmes y cuatro manifestantes han resultado gravemente heridos.

Para Saint Simphorien ha salido un escuadrón de caballería para hacer respetar la libertad del trabajo amenazada.

Han sido detenidos y expulsados numerosos extranjeros que trabajaban en las minas de carbón de Ghlin, y que se dedicaban a una intensa propaganda revolucionaria.

De B-aquagnies llegaron esta mañana a Aulon 600 huelguistas armados de palos y presentándose en los hornos de cal pertenecientes al burgomestre de la localidad, obligaron a los 80 obreros allí ocupados a abandonar el trabajo.

De Bruselas se enviaron 15 gendarmes, que dieron una carga a los huelguistas, los cuales hicieron contra aquéllos disparos de revólver, hiriendo a tres.

En el Borinaje

Mons 12.—En todo el Borinaje la situación se ha agravado.

Los huelguistas han obligado a que cese el trabajo en todos los hornos de cal de Obourg.

Los huelguistas dispersados en varios puntos por la gendarmería, vuelven a reunirse en otros y continúan manteniendo viva la excitación.

MITIN REPUBLICANO

En el teatro de la calle de Garolazo se celebró anoche la anunciada reunión de propaganda republicana.

Asistieron al acto cerca de dos mil personas, ocupando la presidencia el diputado señor Muro.

Hicieron uso de la palabra los Sres. Zavaia, como presidente del comité republicano del distrito del Hospicio, Curron, Catalina, Moyron, Cabañas, Menéndez, Pallas y Morayta y Carceller, hablando al final el Sr. Muro para hacer el resumen de los discursos.

A las doce en punto terminó la reunión sin incidentes alguno.

TESTAMENTO

DEL MARQUÉS DE LINARES

Ayer se dio lectura ante el Sr. Miquez, juez de instrucción del distrito de Palacio, del testamento del difunto marqués de Linares.

Detalles preciosos acerca de la última voluntad del ilustre aristócrata, no se conocen; pero, según referencias, puede decirse que su magnífico palacio de Madrid, con todo lo que encierra, así como la posesión del Carmen de esta corte y la Villa Munda, de Zaragoza; todos sus carruajes y caballos, pasará a ser propiedad de su ahijada, la señorita de Avella, además de algunas casas de gran importancia, y mobiliario.

Todas las demás cosas que posea en Madrid las deja en usufructo a sus sobrinos D. Antonio y D. Carlos Martín Murga, de los que el primero es el heredero del título.

A un sobrino, residente en Cuba, le deja 750,000 pesetas.

Al poeta D. Antonio Gillo, 150,000.

Parce que deje establecida la fundación de un gran Instituto de Caridad, y lo necesario para continuar las obras del hospital de Linares.

Le señala en 130 millones de reales la fortuna que deja el ilustre marqués de Linares, que tanto se distinguió por sus sentimientos caritativos.

Son sus testamentarios D. Antonio Párraga, D. Enrique Escudero, el conde de Villapadierna, D. Juan Guadalupe Ballesteros y D. Andrés García Ruiz.

Se afirma que con las magníficas joyas propiedad de la inolvidable marquesa de Linares se construirá una catedral para la Catedral de Madrid.

FIESTAS DE MAYO

Están muy adelantados los trabajos para la construcción de pabellones y carpas en el Parque de Madrid.

Se está verificando ya el tendido de cables eléctricos para la iluminación, y se hace preciso que los feriantes comiencen antes del día 15 a la Compañía Madrileña de Electricidad el número de lámparas que necesitan, si no quieren sufrir después falta alguna de luz.

Al efecto, la Compañía ha instalado en el Retiro una oficina destinada exclusivamente a recibir peticiones y resolver dudas.

Rebajas en los ferrocarriles

Las Compañías de ferrocarriles se preparan a establecer rebajas extraordinarias en los precios del viaje a Madrid durante el mes de Mayo, no solo desde toda

la Península, sino también desde Baleares-Canarias-Tánger-Orán y Argel, en combinación con las respectivas empresas marítimas.

La de Madrid a Zaragoza y a Alicante tiene ya ultimados los servicios de Argel y Orán en la forma siguiente:

Orán-Cartagena-Madrid

en combinación con la Compañía general Transatlántica francesa a los precios de francos de 110 en 1.ª, 76 en 2.ª y 40 en 3.ª clase, ida y vuelta, entre Orán y Madrid, pudiendo utilizarse para la vuelta los vapores que partirán de Orán los días 28 de Abril, 5, 12, 19 y 26 de Mayo, y para el regreso los que zarparán de Cartagena los días 6, 13, 20 y 27 de Mayo y 3 de Junio, así como todos los trenes ordinarios de cualquier día de los días comprendidos entre dichas fechas para el trayecto de Cartagena a Madrid y viceversa.

Argel-Alicante-Madrid

en combinación con la casa naviera de los Sres. Sitges Hermanos a los precios de francos 80 en 1.ª, 59 en 2.ª y 30 en 3.ª clase desde Argel a Madrid y regreso. La vuelta podrá hacerse en los vapores que saldrán de Argel los días 1.º, 11 y 21 de Mayo, y el regreso por los que lo harán de Alicante los días 15 y 25 de Mayo y 5 y 15 de Junio. Para el trayecto entre Alicante y Madrid, servirán todos los trenes ordinarios desde el 2 de Mayo al 14 de Junio.

El descanso dominical

Solución satisfactoria

Reunida ayer una comisión mixta formada por los sindicatos clasificados de los gremios de marinos, comestibles, abacías y legumbres al por mayor, y por representantes de los dependientes de dichos gremios, se acordó por unanimidad cerrar los establecimientos los domingos, desde las tres de la tarde hasta el día siguiente. Esto comenzará a regir desde el domingo 20 del actual.

Se acordó, asimismo, que a los comerciantes que infrinjan este pacto se les imponga una multa que será de 10 pesetas por primera vez, y de 15 en las sucesivas, cuyo producto se donará a las Casas de Socorro respectivas.

Se interesará al gobernador de Madrid que haga cumplir los acuerdos.

EL DOS DE MAYO EN BILBAO

Bilbao 12.—En vista del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de no celebrar la fiesta del Dos de Mayo, la Junta directiva de la Sociedad «El Sitio» se ha propuesto dar a la procesión cívica mayor solemnidad que los años anteriores.

Designada una comisión, ha pasado ésta a visitar al alcalde para protestar del acuerdo de la corporación municipal y mostrar su agradecimiento al alcalde y concejales que defendieron la celebración de la fiesta.

El alcalde ha aceptado los ofrecimientos hechos por «El Sitio», prometiendo a su vez que como particular y como autoridad contribuirá a las fiestas que la Sociedad organice.

La comisión ha visitado a los gobernadores civil y militar que han prometido secundar los propósitos de la misma.

LA REINA AMELIA

Sevilla 12.—Procedente de Villamanrique han llegado a esta capital la reina Amelia, la condesa de París y la infanta Luisa.

Desde la estación fueron al hotel de Madrid a almorzar, dirigiéndose después a visitar la Catedral y otros monumentos.

La reina paseó por las calles más céntricas de la población, en las que una inmensa concurrencia se agolpaba para admirar la belleza y suprema distinción de la reina de Portugal.

En un puesto de flores compró un manojo de claveles, y en varios establecimientos adquirió recuerdos de Sevilla.

Las autoridades cumplimentaron en el hotel a las augustas viajeras, que han regresado a Villamanrique a las cinco de la tarde.

La reina volverá a Sevilla a pasar la feria, donde también se espera al rey de Portugal.

Mañana, a bordo del yate *Maroussia*, llegará el duque de Orleans.

Las palomas mensajeras

Esta mañana se ha verificado en la plaza de Armas de Palacio, y en presencia de SS. MM., la primera suelta de las 400 palomas mensajeras instaladas en los Jardines del Buen Retiro, y con las cuales se van a celebrar los anunciados concursos de velocidad durante la Exposición del próximo mes de Mayo.

Las sueltas de preparación y las de los concursos de las palomas mensajeras que hoy reunidas en el palomar con trullo en las galerías del teatro del Buen Retiro, y que pertenecen a diferentes Sociedades y particulares, se verificarán en los días y desde los puntos siguientes:

- 14 Abril, Valdecaas, 8 kilómetros.—17 Abril, Pinto, 20 kilómetros.—21 Abril, Ocaña, 54 kilómetros.—27 Abril, Huerta, 84 kilómetros.—3 Mayo, Alcázar, 110 kilómetros, primer concurso.—10 Mayo, Villarrobledo, 154 kilómetros, segundo concurso.—18 Mayo, Albaceta, 212 kilómetros, tercer concurso.—27 Mayo, La Bucina, cuarto y último concurso.

Senado

(TÉRMINO DE LA SESIÓN DE AYER)

El señor ministro de Instrucción pública, después de encargar al cargo de hacer quedar llevada al Consejo un espíritu de aceto, dijo que lo que quiso fue llegar a un estado de «estabilidad», declara que no dio representación en él a la enseñanza privada, porque su intención era formar un organismo oficial, y que no es enemigo de ella, por más que crea que, más que otra cosa, es un obstáculo en el seno de aquella corporación, y haya observado en ella rara vez la virtud del «denique».

No he hecho más que una obra de justicia quitando privilegios de que injustamente gozaba, como si de que algún día se reconociera competencia para formar parte de los tribunales de examen a los profesores de las congregaciones religiosas y no se reconociera a los demás institutos docentes profanos de orden particular.

Después de dar la interpretación que a su juicio debe tener el art. 12 de la Constitución, en consonancia con la que al discutido dió el Sr. Silveira, abordó la cuestión de colación de grados, recordando para el Estado, como función de soberanía y en punto a la forma de darla declara que no tiene inconveniente en suprimir los

exámenes de fin de curso, siempre que la prueba final deje plenamente demostrado que el alumno sabe lo que debe saber, y se establezcan las convenientes limitaciones de edad y el tribunal se componga de catedráticos oficiales a los que no se puede suponer inspirados en parcialidad en intereses de clase.

Al concluir su rectificación el señor ministro, se suspende el debate y se levanta la sesión a las siete media.

TEATROS

La compañía italiana

El miércoles se verificará la función inaugural de la serie que dará en este teatro la eminente actriz italiana Bianca Iggino.

Se representará la hermosa comedia titulada *Amaní*.

La temporada será muy brillante, a juzgar por el número de localidades abonadas.

En contaduría se siguen admitiendo abonos de doce a cinco de la tarde y de diez a doce de la noche.

La compañía estrenará las siguientes obras:

Giorgetta Lemounier, de Donna; *Moglie Giovane*, de G. R. V. y *Le Rimplancant*, de Bissone; *Mano Cinque*, de Housquin; *Mosca*, de M. Margot; *de Meilach*; *Fuochi di S. Giovanni*, de Sudermann; *Anima*, de la señora Rosselli; *Sperduti nel buio*, de R. Bracco; *Due Cosicenze*, de G. Rovetta; *Scuola del marito*, de G. G. Traversa; *Amor mio*, de Desvallières.

Lara

Termina la segunda serie de funciones de abono, se abre otra por cinco funciones, 21 al 25, cuya renovación puede hacerse en la contaduría.

Estalva

Anoche se estrenó en este teatro un juguete cómico lírico titulado *Los nenes*.

Al final de la obra se dividió el público, logrando el *claque* que salieran a escena los autores, con protesta de la mayor parte de los espectadores.

Cómico

En este teatro se estrenó otro juguete cómico lírico, original la letra de D. Emilio Dugé, y la música del Sr. Falla, titulado *Los amores de la Irene*.

Ann cuando el asunto de la nueva obra está muy manoseado, fué escuchada con benevolencia por el público, que al terminar llamó varias veces a escena a los autores.

Parish

Dos debuts presentó anoche Mr. Parish a la distinguida concurrencia que llenaba el circo.

Le Troupe Rappo, compuesta de bellísimas bailarinas, gustó mucho por la originalidad de sus bailes.

No fué menos aplaudido el equilibrista Sady Afarabi, en sus arriesgados ejercicios, realizados todos con seguridad y precisión admirable.

Pero quien sigue gustando cada día más es el célebre ciclista Johnstone, cuyos incomparables trabajos con la bicicleta causan admiración.

Todas las noches es aplaudidísimo y tiene que salir repetidas veces a la pista.

Noticias

En honor de Comas

Ayer tarde se verificó en el Paraninfo de la Universidad central la sesión anunciada en honor del ilustre civilista D. Augusto Comas.

Fronterizaron discursos los Sres. Piaras, Amárate y Sánchez Román, y se procedió al reparto de premios de la institución Comas, siendo agradecido con el primero D. José Castillejo y Duarte, abogado de Ciudad Real, y con el segundo D. Enrique García Herrero.

Extinción de la langosta

El director de Agricultura, Sr. Gómez Sigura, saldrá mañana para las provincias de Ciudad Real, Jaén, Córdoba y Sevilla, con objeto de inspeccionar los trabajos de extinción de la langosta.

Casa de Socorro de los Cuatro Caminos

El martes a las cinco de la tarde, y con asistencia de S. M. la Reina, se verificará la inauguración de la nueva Casa de Socorro de los Cuatro Caminos.

Causa sobreesrida

El Tribunal Supremo ha sobreesrido libremente la causa que sigue contra el gobernador interino de Logroño D. Tirso Alonso y el teniente de la guardia civil, Sr. Castilla, a consecuencia de las palabras que cruzaron en la estación del ferrocarril.

ACADEMIA ESPAÑOLA

Esta tarde ha celebrado sesión solemne y pública la Real Academia Española, para dar posesión de su plaza de académico de número a D. Juan José Herranz, conde de Reparez, elegido en la vacante producida por muerte del señor marqués de Valmar.

El nuevo académico, poeta notable y autor de numerosas obras dramáticas, representadas muchas de ellas con extraordinario éxito, ha leído esta tarde un luminoso discurso relativo al teatro del inmortal Tirso de Molina, que con justicia fué muy aplaudido por el público.

En nombre de la corporación le contestó el académico señor conde de Liniers, leyendo un discurso muy interesante, que fué igualmente muy aplaudido.

Al acto, que ha sido presidido por don Juan Valera, ha asistido numerosa y selecta concurrencia.

HUNDIMIENTO EN UNA CATEDRAL

Según telegrafía el gobernador de Cuenca, hoy ha ocurrido en aquella población un triste suceso, que aun revistiendo sensibles caracteres, no ha tenido tan terribles consecuencias como se temió en un principio.

A la una y media de la tarde, cuando aún había público en la iglesia, se hundió con gran estrépito en su caída la casa del campanero y otra inmediata.

Entre los escombros se oían voces lastimeras, siendo sacado de entre ellos un joven de quince años llamado Francisco Requena, con heridas en la cabeza, cara y piernas, que fueron calificadas de pronóstico reservado.

Tres víctimas

Según telegrafía el gobernador de Cuenca, hoy ha ocurrido en aquella población un triste suceso, que aun revistiendo sensibles caracteres, no ha tenido tan terribles consecuencias como se temió en un principio.

A la una y media de la tarde, cuando aún había público en la iglesia, se hundió con gran estrépito en su caída la casa del campanero y otra inmediata.

Entre los escombros se oían voces lastimeras, siendo sacado de entre ellos un joven de quince años llamado Francisco Requena, con heridas en la cabeza, cara y piernas, que fueron calificadas de pronóstico reservado.

EDICION DE LA NOCHE

MUSEO DE REPRODUCCIONES

Esta mañana ha dado en tan importante centro, su director D. José Ramón Mérida, la primera conferencia de la anunciada serie sobre *Los grandes escultores griegos*, habiéndose ocupado especialmente de *Fidias*. El conferenciante ha examinado el estudio de aquel gran maestro ante el vaciado de sus principales obras, cuyas bellezas ha hecho notar, así como su importancia en la historia del arte.

El público, muy numeroso por cierto, ha seguido con vivo interés la explicación del Sr. Mérida.

Estos trabajos, tan frecuentes en otros países, deben ser aplaudidos y estimulados por todo el mundo, pues son grandemente fructuosos para la cultura nacional.

LA REINA DE BELGICA

Bruselas 12.—La reina de Bélgica se ha agravado inspirando grande alarma el estado de su salud.

Los médicos de cámara han salido precipitadamente para Spa, donde reside actualmente la soberana. —*Fabra*

DE BARCELONA

Libertad.—Los paseos militares

LA GUERRA DEL TRANSVAAL

Encuentro

Conferencias

Londres 12.—Un despacho de Preto

Se ignora el paradero de la hija del campanero y de dos muchachos más, sospechándose que hayan sido víctimas de la catástrofe.

La parte de tierra que ha quedado en pie amenaza desplomarse.

Desde los primeros momentos acudieron al lugar del suceso el Obispo, el gobernador y todas las autoridades.

SUCESOS

Riña

Dos traperos llamados Francisco Nieto y Mateo Castro, por rivalidades del oficio fueron esta tarde en un bazar de las Américas del Rastro, resultando ambos con heridas de palo y mortificando en diferentes partes del cuerpo.

Después de curados en la Casa de Socorro de la Inclusa, fueron llevados al Juzgado de guardia.

Atropello

Un tranvía de los llamados cangrejos ha atropellado esta tarde en el paseo de la Virgen del Puerto a un obrero limpiavidas, causándole una contusión de pronóstico reservado en el hombro derecho.

DESÓRDENES EN BÉLGICA

Por la noche.—Manifestaciones tumultuosas.

Bruselas 13 (12:10 m.).—No han cesado las manifestaciones tumultuosas en toda la noche.

En estos momentos numerosos pelotones de gendarmes y policías acuden a dispersar los grupos de manifestantes, los cuales los reciben a pedradas y a tiros de revólver.

La fuerza pública opera con dificultad en las calles, porque los amotinados, parapestandose en los huecos de las puertas y detrás de los puestos de flores, hacen frente a aquélla.

De estas colisiones han resultado un gendarme y muchos manifestantes heridos.

Dícese que hay un muerto.

Combate en las calles

Bruselas 13 (1:37 m.).—Al ser conducidos al hospital dos manifestantes heridos, dejaron de existir.

Algunos grupos de manifestantes trataron de apoderarse de los cadáveres.

La gendarmaría dispersó por la fuerza a la muchedumbre, que la hizo frente.

Rechazados al fin los grupos, se situaron en la calle de la Violette y otras dos adyacentes, trabándose un verdadero combate, a consecuencia del cual hay bastantes heridos.

Un individuo que estaba asomado a una ventana, fue muerto, cayendo el cadáver a la calle.

Colisiones.—Muchos heridos

Bruselas 13 (5 m.).—A partir de la una de la madrugada, los desórdenes en las calles tomaron más grave aspecto.

No han cesado de llegar durante toda la madrugada, al hospital de San Pedro personas heridas.

En las calles afluentes a la Plaza Mayor las colisiones entre el pueblo y la fuerza pública han sido terribles.

Durante mucho tiempo los disparos de arma de fuego se sucedían sin interrupción.

Se ha distribuido a la guardia civil gran número de cartuchos.

En Lieja.—Más desórdenes

Bruselas 13.—Un telegrama de Lieja

da cuenta de nuevos y graves desórdenes en aquella ciudad.

Un grupo de unas tres mil personas ha recorrido la población, apedreando las casas y los tranvías y disparando tiros de revólver.

A última hora los manifestantes se reunieron en la Casa del Pueblo para celebrar un mitin.

Los oradores pronunciaron violentísimos discursos, que dieron motivo a serios disgustos.—Fabra

Conducta plausible

París 13.—A pesar de la situación excepcional en que se encuentra Bélgica, y de que allí está en el poder el partido conservador, el gobierno no pone cortapisas a la comunicación telegráfica, y telefónica, porque la experiencia demuestra que la censura es contraproducente, pues daría lugar a que los correspondientes de la frontera, propalasen noticias falsas ó exagerasen las verdaderas.

Bando del burgomaestro.—Prisiones.

Bruselas 13 (8:40 m.).—Los jueces de esta capital han permanecido en la casa Ayuntamiento hasta las dos de la madrugada.

Los milicianos nacionales (guardia cívica) recibieron orden a las dos y quince de la madrugada de retirarse a sus casas. Esta mañana se ha fijado en las esquinas un bando del burgomaestro, exhortando a las personas pacíficas a que no se mezclen, ni aun por curiosidad, con los perturbadores. Para esta tarde han sido convocados 2.000 hombres de la milicia nacional.

Anoche fueron presos unos 40 individuos, por uso indebido de armas. Su detención ha sido elevada a prisión.

Muertos y heridos

Bruselas 13 (9:15 m.).—A juzgar por los datos oficiales conocidos esta mañana, el número de paisanos muertos ayer fue de cinco.

El número de heridos es muy grande; muchos de ellos graves.

Los hospitales están atestados de heridos.

Tentativa criminal

Bruselas 13 (10:30 m.).—Durante la pasada noche no se ha turbado el orden en Lalouviere; pero se teme que mañana, con motivo de la huelga, se originen serios disturbios.

Sobre el batiante de la puerta de la casa donde vive el Sr. Auspach, coronel de cazadores, se han encontrado tres tubos, formando un paquete, llenos de materias explosivas con bris, mechas, de las cuales una había ardiendo ya, sin que por fortuna produjera explosión.

Hasta ahora no han sido descubiertos los autores de esta tentativa criminal.

Acuerdo de huelga general

Bruselas 13 (1 tarde).—Se han adoptado precauciones militares ante la posibilidad de nuevos sucesos.

Los delegados de los sindicatos de esta capital, reunidos en la Casa del Pueblo en la mañana de hoy, han acordado unánimemente la huelga general, a partir de la semana próxima.

Los diputados socialistas han decidido cerrar la Casa del Pueblo a las siete de la tarde y transformar la agitación de la noche en agitación de día.

En Charleroi

Bruselas 13 (12:15 t.).—Comunican de Charleroi que durante la noche última se cometió un ataque por medio de la dinamita contra el círculo católico de Thi-

meon, ocasionando grandes perjuicios materiales.

Algunos postes telegráficos fueron cortados y colocados sobre la vía férrea.

En Charleroi y sus cercanías se dispararon durante la noche muchos tiros de revólver, quedando hechos pedazos gran número de cristales.—Fabra

Explosión

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama del gobernador de Oviedo, comunicando que en la fábrica de pólvora de Cayés, de la Sociedad Santa Bárbara, han explotado dos tamboretérmicos.

Han destruido el edificio y parte de la maquinaria.

Por fortuna no hay desgracias que lamentar. Las pérdidas materiales ascenden a 15.000 pesetas.

Noticia rectificada

Telegráficamente el gobernador de Guipúzcoa negando que en el banquete celebrado en San Sebastián, al paso de los diputados Lerroux y Biscaio Ibáñez, se hayan profirido gritos subversivos.

En Haití

Nueva York 13.—Un telegrama de Port au Prince da cuenta de que los rebeldes haitianos fueron derrotados, perdiendo 12 hombres. El general Baptiste, que los acudillaba, fué hecho prisionero y fusilado.

Oposiciones a abogados del Estado

La Gaceta de hoy publica una lista de varios opositores al cuerpo de abogados del Estado para que se presenten por sí ó por medio de persona que los represente, antes del día 20 del actual, de diez a una de la tarde, en la dirección general de Contribuciones, a fin de que subsanen los defectos de que adolece la documentación que han presentado.

Vacante

La Gaceta publica hoy un aviso del Tribunal de Cuentas, anunciando a oposición una plaza de oficial tercero del mismo, dotada con el haber anual de 2.500 pesetas. Las solicitudes pueden presentarse en un plazo de treinta días.

El conde de las Almenas

Se ha agravado considerablemente en la enfermedad que padece el señor conde de las Almenas, noticia que consignamos con sentimiento.

Balance del día

Mañana comenzará en el Congreso la discusión del proyecto sobre circulación fiduciaria.

Es posible que se trate, de acuerdo con las oposiciones, de ampliar a seis el número de horas de sesión, mientras dure la discusión de este proyecto.

El debate político todavía ocupará algunas sesiones, pues aún tienen que hablar los Sres. Romero Robledo, Azcárate, Navarroreverter, y a nombre de la minoría carlista el Sr. Sanz, por encontrarse enfermo el Sr. Barrio y Mier.

De modo que después de tantos anuncios de que el debate iba a ser muy breve, resultará ni más ni menos que las demás discusiones de esta clase a que tan a menudo es nuestro Parlamento.

El Sr. Sagasta ha permanecido

toda la tarde en su despacho de la Presidencia, recibiendo varias visitas, entre ellas, comisiones del Consejo de Estado, del Tribunal de lo Contencioso y una de exgobernadores civiles.

Los amigos del duque de Tetuán negaban esta tarde exactitud a la noticia según la cual su jefe pensaba reunir esta noche a comer en su casa a varios de sus amigos políticos, y que al final de la comida hablaría de política, haciendo declaraciones concretas acerca de los rumbos que dicha agrupación había de iniciar.

La recepción de anoche en el ministerio de Obras públicas estuvo muy concurrida.

Asistió mayor número de diputados y senadores que a las anteriores.

Entre los concurrentes estaban el ministro de Gracia y Justicia, el gobernador civil y el Sr. Puigcerver.

El Sr. Canalejas fué muy felicitado por los discursos que ha pronunciado estos días en las Cortes.

Continúan acusando gravedad los telegramas de Bruselas que publicamos por separado.

Entre los acuerdos tomados por los socialistas, figura el de ir al paro general en la próxima semana.

Los liberales, que se habían aliado con el partido socialista para fines electorales, en vista del carácter revolucionario de la agitación socialista, han roto su compromiso, poniéndose al lado del gobierno.

La carta de nuestro corresponsal en Bruselas, que publicamos en primera plana, explica con entera claridad las causas de la grave agitación que se ha producido.

CHARADA

Por muy cerca de la tercia iba ayer con Asunción para contemplar la gente que concurría a la estación. De pronto me dije: Mira cómo empieza a diviarse, prima dos cuatro paraguas pues nos vamos a caer. Malagro que lo dijera, porque es mujer tan callada, que se pasa muchos días sin hablar con nadie nada. Al verla tan cinco cinco dijo ¡habla de este modo: ¡Caramba con Asunción, no habla ni siquiera en todo!

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

(La solución mañana)

Solución a la charada anterior: A BO TAR GA DO

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Pedro González Teimo, Tiburcio, Valeriano y Máximo, mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de D. Juan de Alarcón, donde continúa la novena a la Beata María Ana de Jesús: a las diez y media habrá misa mayor con sermón que predi-

cará el Sr. González Pareja, y por la tarde, a las seis, estación, rosario y novena, terminando con gozos, completas y regina.

En las religiosas de María Reparadora al anochecer habrá misa para obreras y criadas de servicio, predicando el P. Nicolás de la Torre. (La entrada es por la plaza del Senado.)

En San Ginés continúa la novena a San José, predicando por la mañana el padre Mateo Bonell y por la tarde el Sr. González Pareja.

En San Marcos Id., Id., D. Gregorio Soler y el P. Pompilio Díaz.

En San Martín Id., predicando por la tarde D. Joaquín Linage.

En San Paucal Id., el Sr. Barbajero.

En San Fermín de los Navarros Id., un P. Franciscano.

En religiosas de San Fernando Id., el P. Angel de la Concepción.

En San Isidoro Id., el P. Jiménez Campaña.

En las Niñas de Leganés Id., D. Vicente Galdán.

En las Siervas de María (Camber) Id., el padre capellán.

En San José continúa la novena a San Expedito, predicando después del rosario, que se rezará a las seis, el Sr. González Reyes.

En Santa María Magdalena Id., predicando el Sr. Barragán.

En el Caballero de Gracia Id., D. Adrián Mezaneda.

En la capilla del Cristo de la Salud está expuesta Su Divina Majestad de diez a doce de la mañana y de seis a ocho de la tarde, como todos los lunes.

Vista de la Corte de María.—Nuestra Señora del Desdizo en San María ó de los Arquitectos en San Sebastián.

Funciones para mañana

ESPAÑOL.—25 lunas de moda.—A las 9 en punto.—Alma y vida.

PRINCESA.—A las 9.—La dama de las Camelias.—La gaviota.

LARA.—Moda.—A las 8 3/4.—La victoria del general.—A las 9 3/4.—Papa la trinchera ó el conde de desventuro.—A las 10 3/4.—Pedro Jiménez.—A las 11 1/2.—Segundo acto.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El barquillero.—A las 9 1/2.—El bateo.—A las 9 3/4.—La manta zamorana.—A las 11 3/4.—La buena sombra.

APOLO.—A las 8 1/2.—El organista.—A las 9 1/2.—El tirador de palomas.—A las 10 3/4.—¡Que vadis!—A las 11.—El sombrero de plumas.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—El fondo del baul.—A las 9 1/2.—La boda.—A las 10 3/4.—Enseñanza libre.—A las 11.—Los nenes.

CÓMICO.—(Compañía Prado Chicote).—A las 8 1/2.—Lohengrin.—A las 9 3/4.—Sueño de invierno.—A las 10 3/4.—La trapeza.—A las 11.—Los amores de la Inés.

GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 9.—Debut de las Gacelas.—Las once de Rappo.—El ciclista Ralph Johnson y principales artistas de la compañía internacional, bajo la dirección de Mr. William Parish.

ROMEA.—A las 8 1/2, 10, 11 y 12.—Mólogos, diálogos, cometas y balles.—Ólavares.—Un sueño, por Beta Bialón.—El baño de Susana, por Mile. Susana.

JAPONÉS (Alcalá, 33).—A las 6 de la tarde y 9 de la noche.—Variadas sesiones por artistas extranjeros y españoles.—Número sancional: el cuadro bufo «On demanda de modelos» (se necesitan modelos).—Cuadro de gran éxito «Una fiesta en Triana».

Butaca con entrada, 50 cént.

SALES DE ACTUALIDADES.—Gran éxito de Miles, Leonora, Olga y Román.—La estrella universal; Bala Montserde.—El santo de Zelina.—Las bellas señoras Imperio, Bella Chiquita y Santa.—Conciertos de acordeón por los Sres. Lázaro y Esteban.—La popular Pilar Cohen.—Mólogos.

IMPRENTA DE EL CORREO


—Cierto—repuse con desdén;—mi posición ha cambiado mucho desde la última vez que nos vimos, y debo daros las gracias por aquel desengaño que me hizo quedar en París.

—¡Que queréis explotar vos mismo! —Será preciso; mi pobre Luis: ya ves, hemos vendido nuestra casa de Viroflay.

animarse con sus miradas, y una declaración arriesgada a la casualidad fué acogida con una turbación que casi despertó mis dudas, y entre muchos rodeos llegó a confesarme que mi presencia había despertado en ella una sensación desconocida, y aquella noche, a pesar de su negativa, me obstiné en conducirla a su casa y la conduje en mi carruaje, que era el de Figel.

no será una columna de humo, ni un faro efímero en el horizonte, para no ofrecer más que un montón de cenizas; será una provechosa lección...

FARBENFABRIKEN VORM. FRIEDR. BAYER & C. ELBERFELD (Alemania)



SOMATOSE

Un polvo insípido y fácilmente soluble en el agua conteniendo exclusivamente las sustancias nutritivas de la carne.

Remedio reconstituyente DE PRIMER ORDEN PARA

Las personas debilitadas por nutrición deficiente, tísicos, enfermos de raquitismo, Y ESPECIALMENTE PARA LA **CLOSIS**

La Somatose estimula en alto grado el apetito. Se vende en las boticas y droguerías

Representantes y depositarios para España: **D. FED. BAYER Y C. Barcelona, Rambla de Cataluña, 43**

ADMINISTRACION DE LOS ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao

LINGOTE al oco de calidad superior para Bessemer y Martin Siemens.

HIJEROS puleados y homogéneos en todas las formas comerciales.

ACEROS Bessemer, Siemens-Martin y Troncos en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

CARRILES VIGNOLE, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.

CARRILES PHOENIX o BROCA para tranvías eléctricos.

VIGUERIA para toda clase de construcciones, chapas gruesas y finas.

CONSTRUCCIONES DE VIGAS armadas para puentes y edificios.

FUNDICION de columnas, calderas para calefacción y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

FABRICACION especial de HOJALATA.

CUBOS y BANOS galvanizados.

LAFERIA para fábricas de conservas.

CAJAS de hojalata para diversas aplicaciones.

IMPRESION sobre hojalata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia a la **Administración de los Altos Hornos de Vizcaya**.—Bilbao

AGENCIA DE RICARDO STORR

ANUNCIOS para todos los períodos POSITIVA ECONOMIA

ESQUEMAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO

COMBINACIONES ESPECIALES para anuncios con grandes ventajas para los señores anunciantes.

TARIFAS DE PRECIOS, se envían gratis a quien las pida a las Oficinas, Calle de San Miguel, 21 duplicado, segundo, doña

— TELEFONO 805 MADRID —

Agua Léchelle

HEMOSTATICA.—Se receta contra los fluxos, la diarrea, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espasmos de sangre, los saltos, la disentería, etc. Da nueva vida a la sangre y antena todos los órganos.—El doctor HEURTELoup, médico en los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de fluxos uterinos y hemorragias en la hemostasia vascular.

— DISTRIBUCION: Rue Saint-Honoré, 108, en París. —

Servicios de la Compañía Transatlántica

LÍNEA DE CUBA Y DE MEXICO

SERVICIO DEL NORTE.—El día 16 de Abril saldrá de Bilbao, 19 de Santander y el 20 de Cádiz el vapor **ALFONSO XII** directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Hicóles de Cuba y para Coahuila y el Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, también con trasbordo en la Habana.

SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El 25 de Abril saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 29 de Cádiz el vapor **LEÓN XIII** directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Abril saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor **CIUDAD DE CÁDIZ** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón, Colon, San Juan, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

LÍNEA DE FILIPINAS

El día 26 de Abril saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor **SAN IGNACIO** directamente para Fort-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumbra, China, Japon y Australia.

LÍNEA DE BUENOS AIRES

El día 2 de Abril saldrá de Barcelona, el 8 de Valencia, el 9 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor **P. DE SATRÚSTEGUI** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Choncal y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil.

LÍNEA DE CANARIAS

El 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor **M. L. VILLAVEDE** directamente para Canarias: Masagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Madrid por Cádiz, Algeciras, Valencia y Barcelona.

LÍNEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunas, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas a familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

VINO DE BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebres de toda clase, las enfermedades del Estómago, las Convalecencias.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Exíjanse las firmas **BUGEAUD** y **LEBEAULT** sobre las botellas.

Por Mayor: P. LEBEAULT & Co., Rue Bourg-l'Abbe, PARIS.

ACEITE HIGADO de BACALAO de HOGG

Este Aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados es natural y absolutamente puro: lo pueden digerir los estómagos más delicados; su acción es segura contra las enfermedades del Fiebre, Tisis, Bronquitis, Gripe, etc. Desmenuza los aceites de color moreno, a precios baratos, que son el producto de hígados corrompidos y para disipar su mal olor y su mal gusto, se prescriben bajo la forma de Emulsiones, de Extractos de Vinos, etc., mientras que el Aceite de HOGG es de color amarillo claro, natural, conserva su buen gusto de pescado fresco y debe tomarse sin mezcla.

Exigir el nombre de Hogg y además la certificación de M. LESUEUR, Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.

ADVERTENCIA.—Escriba en el rótulo el sello azul del Estado Francés.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

	12 Abril 1900	5 Abril 1902
	Ptas. Cént.	Ptas. Cént.
ACTIVO.		
Oro.....	352 143 987 68	352 017 367 68
Plata.....	455 616 434 85	455 469 296 63
Corresponsales en el extranjero.....	12 600 532 94	12 324 060 96
Descuentos.....	800 000 000	800 000 000
Pagares del Tesoro, ley 2 Agosto 1899.....	206 736 382 40	203 751 148 07
Idem comerciales.....	52 832 349 33	52 909 527 80
Cuentas de crédito.....	97 6 0 054 29	100 592 400 76
Préstamos y créditos con garantías Comerciales.....	1 672 694 87	1 666 190 59
Efectos a cobrar en el día.....	12 270 000	12 270 000
Acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos.....	11 381 309 39	10 791 791 88
Otros valores en cartera.....	369 250 261 25	369 250 261 25
Deuda perpétua al 4 por 100 interior.....	5 271 189 18	5 252 784 30
Bronces por cuenta de la Hacienda pública.....		
Operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro público.....	1 371 751 44	1 255 636 66
Anticipo al Tesoro público, ley de 14 de Julio de 1891.....	150 000 000	150 000 000
Bienes inmuebles.....	10 359 264 36	10 329 265 89
	2 639 106 691 46	2 637 819 795 54
PASIVO.		
Capital del Banco.....	150 000 000	150 000 000
Fondo de reserva.....	20 000 000	20 000 000
Realizado.....	14 953 816 66	14 713 877 11
No realizado.....	5 913 283 66	5 900 810 77
Ganancias y pérdidas.....	1 647 756 375	1 642 675 175
Billetes en circulación.....	633 635 558 83	628 594 277 44
Cuentas corrientes.....	32 429 457 04	32 457 254 89
Depósitos en efectivo.....		
Dividendos, intereses y otras obligaciones a pagar.....	59 944 755 96	61 739 878 97
Cuenta corriente de efectivo del Tesoro público.....	9 199 067 07	9 475 830 26
Reservas sobre la renta de Tabacos.....	12 238 851 72	12 233 351 72
Reservas de contribuciones.....	2 257 213 34	2 233 863 89
Reservas de contribuciones, oro.....	2 947 319 20	2 922 383 48
Tesoro público: por ingresos de Aduanas en oro.....	1 945 115 07	1 209 630 89
Tesoro público: por pago de intereses de la Deuda perpétua.....	31 632 624 73	34 283 856 66
Tesoro público: por pago de amortización e intereses de Deuda amortizable al 5 por 100.....	173 528 60	335 681 60
Tesoro público: pago de intereses y amortización de obligaciones sobre Aduanas.....	266 125 20	267 610 80
Diversas cuentas.....	19 760 822 71	33 224 87 87
	2 639 106 691 46	2 637 819 795 54

LA ROSARIO El Rey del Toonder

Gran fábrica de JABONES comunes y finos perfumados

Especialidad en aguas de tocador KAWAOKA, DIVINA, FLOREDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería

PEREDA Y COMPAÑIA—SANTANDER

Polvos Dentíficos Agua de Botot

Solo dentíficos aprobados por la ACADEMIA DE MEDICINA de París.

17, Rue de la Paix, Paris

SE VENDE EN TODAS LAS BUENAS CENAS

COMPANIA MADRILEÑA DE TELEFONOS

1. MAYOR—1

Tarifa B.

SERVICIO PUBLICO

Las personas no abonadas pueden hacer uso del teléfono para conferencias y expedición de despachos, conforme a la tarifa siguiente:

Por un despacho de 20 palabras..... Ptas. 0-20

— cada cinco palabras más ó fracción..... — 0-10

— una conferencia de tres minutos ó fracción..... — 0-20

— cada copia suplementaria de despachos múltiples..... — 0-10

SERVICIO DE ASORADOS (1)

Por cada despacho expedido desde su domicilio que no exceda de 20 palabras..... Ptas. 0-20

— cada 30 palabras más ó fracción..... — 0-10

(1) Para tener derecho a este servicio es necesario que el abonado haya hecho depósito previamente en la Central

PROFESOR de primera y segunda enseñanza en su casa y a domicilio.—Argensola, 2. 4. Inge.

ADMINISTRACION

La casa D. Manuel Diaz, maestro de obras y Perito Agrónomo. Se encargará de Admón. fincas rústicas y urbanas en Madrid a cualquier punto de España.—Calle Valencia, 32, Madrid.

Severin Senotay

Rita S. W. W. Wilhemsson

Fábrica de electricidad. Construcción, sustitución e instalación de máquinas para alumbrado, transformadores de fuerza eléctrica, aparatos de telefonía y telegrafía, aparatos de todas clases para medir y registrar, fabricación de cables, especialidad en lamparas de incandescencia, etc. etc. para alumbrado de todas clases, máquinas de vapor, condensadores eléctricos, reductores, etc. etc. de servicio a todas partes del mundo (inglaterra, india, china, etc.). Construcción y mantenimiento de cables y segun convenio. Dirección telegrafica.—Severin Senotay Berlin.

—¿Cómo, esos diez y seis mil francos?

—¿Eran de la misma fábrica!

Yo lancé un grito y me cubrí el rostro con ambas manos.

—Billetes falsos,—balbucí,—yo los he puesto en circulación sin saberlo, ¡Hasido un engaño intame!

—¿Engaño? ¡Estáis loco! ¿Qué me habéis pedido? La opulencia por ocho días, os la he dado; el amor de Hortensia, os adora. ¿Qué os importa la autenticidad de los billetes, si os han servido para comprar todo esto? ¿Los placeres que os han proporcionado son reales y efectivos? Pues entonces, ¿qué habláis de engaño y de falsedad? Proponiais vuestra alma al diablo, yo me presento en su lugar, ¿de qué os quejáis? ¡Me creéis tan ingenuo que fuera a revelar el origen de mi riqueza sin haberos comprometido a guardar el secreto? Antes de poner a un hombre en situación de denunciarnos, es fuerza hacerle nuestro cómplice: en cuanto su cuello está con el nuestro en el mismo nudo corredizo, no hay miedo de que tire de la cuerda.

—¿Es decir que por miedo de que os pierda me habéis perdido?

—¿Por qué lo creéis? ¿Estamos acaso perseguidos? ¿qué es lo que tenéis que temer? ¿la continuación de una opulencia sin la cual ahora mismo declararabais no poder vivir? Ingrato, te ofrezco la dicha que en vano has buscado en una existancia laboriosa, y quieres en cambio cubrirme de ultraje! Has pasado el Rubicón, estás ya en salvo al otro lado y ahora quieres rechazar las ventajas.

—Es decir,—repuse yo,—que me habéis tendido un lazo del que no puedo evadirme! ¿que sin prevenirme me habéis puesto fuera de la sociedad?

—Pardiez, sin duda debéis a la sociedad muchas consideraciones. ¿Te ha otorgado muchos beneficios? ¿Puedes elegir entre

los distintos caminos que otorga a sus hijos privilegiados? Todo hombre quiere su bien, está obligado a conseguirlo, tú trabajas, sufres, vacilas y te ves condensado a todos los sufrimientos, ¡a todas las miserias; te realzo yo y gozas, eres dichoso: te ves tratado como nunca, ¿eres tú acaso quien escoge tu camino? Tus tutores te han arrebatado tu herencia de un solo golpe, tú has necesitado irte procurando poco a poco, en detalle: ¿dónde está la falta, dónde está el crimen?

—Indudablemente de parte de los tutores,—exclamé,—pero a ellos les asistía la fuerza.

—Pues bien; a tí te asiste la astucia, son armas iguales: créame, sigue fielmente mis instrucciones y no tendrás nada que temer.

—¿Estáis seguro?

A esta pregunta, las facciones de Figese animaron. Me había llevado al punto donde me quería conducir. Arrancado, pues, al dominio de la conciencia, el negocio no tenía necesidad de ser justificado, sino discutido. No se trataba de la moralidad, sino de calcular las ventajas, y este era precisamente el terreno en que él había querido colocarse. Yo estaba tan turbado que ni aun advertí la ventaja que le acababa de otorgar... Además, todo en mí ser favorecía aquella terrible crisis. Viado por la paradoja, había dejado correr poco a poco mis sentimientos y me encontraba bajo el encanto de placeres largo tiempo apetecidos y por primera vez disfrutados. Las pasiones, pues, acallaron la voz de la conciencia, y después de una discursión inútil de referir, adopté las proposiciones de Figel, asociándome a su criminal industria.

Esta no se limitaba a la fabricación de billetes. Temiendo despertar las sospechas que hubieran despertado emitiéndolos en gran cantidad, Enrique imitaba

igualmente letras de comercio a largos plazos, negociándolas luego con toda la prudencia posible para que las casas interesadas no pudieran avisar del fraude; pero estas negociaciones exigían muchos trámites, viajes a veces y de aquí la necesidad de asociados.

La dificultad de hallar un hombre dócil y que no pueda ser sospechoso a la justicia, le tenía perplejo, cuando la casualidad le hizo encontrarse conmigo.

Instruido por sus lecciones, le secundé con una fortuna que le hizo deshacerse en elogios, y ya con mi auxilio dió mas latitud a los negocios, como él los llamaba.

Mi corrupción debía ser muy profunda, porque experimenté en mi nueva situación una tranquilidad que aun hoy me admira. Sereno con las precauciones que Figel me había enseñado, me presentaba yo a cobrar las letras con una serenidad que aseguraba el éxito: viéndome estimado por mis riquezas, empezaba a estimarme a mí mismo, e insensiblemente iba adquiriendo de mí mismo la misma idea ventajosa que inspiraba a los demás.

Adopté la manera de vivir de Figel; mis días enteros se pasaban en placeres dispendiosos, y aunque no encontrase en ellos el placer que el primer día, la costumbre me los fué haciendo necesarios. El abuso de todos los placeres es semejante al abuso de la bebida, llega a no seros gratis al paladar y aun así no podéis prescindir de ella. Mi inteligencia embotada, perdí el instinto de razonar, dejé de vivir por mi propia vida para vivir con la de los demás, y mi alma fué semejante a la brasa que vive amortiguada hasta que un s plo de viento la hace revivir y levantar llama.

No había vuelto a ver a mi tío Minart desde la muerte de mi padre; mi tío me acordaba de él, cuando una mañana creí reconocer su voz en la antecámara. Claudio disputaba con un criado y quería entrar, a pesar de la resistencia de éste y de los otros.

—Estoy seguro de que vive aquí,—decía.—Le he visto el otro día en carruaje y necesito abrazarle, darle la enhorabuena por su riqueza... es mi sobrino y le he querido siempre tanto... Es un honor para la familia que haya hecho fortuna... Decidle que está aquí su tío Minart.

MI primera intención fué no recibirle; pero un pueril capricho me hizo cambiar de parecer; quise mostrar a aquel viejo avariento mi nueva opulencia y gozar con su sorpresa, que me serviría de venganza por su conducta anterior.

Llamé, pues, al criado y le di orden de que entrase el P. Minart.

Este se presentó riendo, con su gorra puesta y la mano tendida; pero al ver mi bata de terciopelo y el lujo que me rodeaba, se descubrió desconcertado.

—Buenos días, Luis,—me dijo con timidez.

Yo le saludé friamente.

—No esperabas verme, ¿verdad?—me dijo haciendo un esfuerzo para parecer tranquilo.—Te he visto pasar ayer en carruaje, por casualidad, y he sabido... pero, ¿te estorbo quizá?

Respondí que no, y le invité a sentarse.

—Gracias, no estoy cansado,—dijo Minart, paseando una mirada por todo el cuarto, cuyo lujo le inspiraba un sentimiento respetuoso.—Había venido no más a saludarte y saber cómo te encuentras de salud y darte la enhorabuena por tu riqueza.